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要闻
问政坊

温州首创城市“科创指数”被中国科协采纳推广，引领全国续写创新史

“科创中国”温州经验“量化”成指数
晚报讯 一座城市科创水平高不高，

今后将有“温州产”的量化标准来测量。
昨天，记者从温州市科协了解到，由市科
协牵头首创的城市“科创指数”已被中国
科协采纳，将作为应用工具，监测“科创
中国”试点城市创新发展状态。目前，推
广应用指数工作被中国科协列入科创中
国今年年度工作要点。

据了解，在2021年中国科协制定并
实施“科创中国”三年行动计划（2021-
2023年），温州作为试点城市取得佳绩：
平台年度综合排名、试点城市（园区）建
设状况评估均排名全国前列、全省第一，

“科创中国”国家级创新基地入选数位居
全国试点城市第一，“科创中国”温州经

验4次在全国性会议上进行推广。
在去年，市科协牵头，承担中国科协

“科创指数”编制工作，从科创水平、科创
平台、科创资源、科创贡献四个维度首创
构建城市“科创指数”，形成了3级指标
36项系数，具有数据易观测、易衡量、易
获取，评价指标可比性、一贯性等特点，
系统反映科创中国试点城市建设的程
度、所处阶段、综合科创水平等状况。

值得一提的是，指数中设置了5项
具有浙江和温州特色指标，如科技金融
信贷余额增长率、规上工业企业亩均增
加值增长率、数字经济核心产业增加值
增长率。

“指数突出地方特色和全国推行不

矛盾，因为温州多项创新探索走在全国
前列，具备前瞻性、引领性、风向性。如
温州推出的‘金融科创指数’信用融资模
式，对企业的科技创新能力进行评价赋
分，联合金融机构开展相应授信贷款的
创新之举率全国之先。在指数中，我们
把‘金融科创指数’换算成‘科技金融信
贷余额增长率’，且占比不小。”课题组负
责人介绍。

今年是科创中国三年创建的收成之
年，在今年中国科协“科创中国”年度工
作要点中，明确提出要推进试点城市“科
创指数指标体系”构建和应用研究。市
科协相关负责人介绍，接下来将在城市
进行成果试用、场景运用，再在科创中国

试点城市推广应用，成为城市科创指数
的量化工具。

“‘科创指数’还可以帮助当地找到
差距、方向，为政府制定政策提供依据和
指导。”中国民营经济研究会理事、温州
商学院学术委员会主任谢健教授认为，

“温州积极探索科创之路，把多项创新和
卓有成效的探索上升‘样板’，高层还通
过‘科创指数’的指挥棒来指导各地学习
温州经验。这充分说明，以改革闻名、吃
改革饭的温州又一次引领全国，在中国
式现代化进程中续写创新史，再谱改革
开放新篇章。”

□晚报记者 王乐乐 杨沈平 胡珍
实习生 贾紫菱

老相机身价暴涨十几倍

一台15年前的二手相机
卖了1020元

晚报讯 按键生锈、画质差、机身粗糙
廉价有几道明显的划痕，被闲置多年……
放在过去，这类二手老相机只能当废品
卖。昨天，市民小熙却花费1020元购入
了这样一个“电子废品”，一款15年前的二
手佳能“CCD”相机。

用她的话来说，这类“CCD”相机是时
下年轻人追捧的时尚单品，在温州很有市
场，甚至可以说是“一机难求”。

昨天下午，记者来到一家位于鹿城区
洪殿路的二手照相机小店，见识到了小熙
口中销量火爆的局面。

这家小店店内面积不足5平方米，两
排货架上摆满了各种型号的老相机，狭小
的空间内挤满了来选购的年轻人，连转身
都很困难，店门口还站了十几名举着相机
试拍的顾客。

店主刘先生也被“挤”到门口，他告诉
记者：“今天客人不算多，因为是周四，许
多初高中学生出不来，要是放在周末，客
流量要翻一番。”他说，自己原先只是租了
一间小仓库放自己收藏的老相机，没想到
去年老相机突然火了起来，现在仓库直接
变成了门店，每天来选购的人都非常多。

“不过，并不是所有老相机都这么火
爆，顾客主要来买的都是‘CCD’相机。”刘
先生介绍，所谓“CCD”相机就是使用电荷
耦合器件的相机，这种相机在十几、二十
年前较为风靡，后来被市场淘汰，现在因
为网红博主推荐，又火了起来。

相机火了，价格自然也水涨船高。刘
先生说，过去，老相机除了自己收藏，只能
卖给收废品的，现在价格涨了十几倍，普
遍要三四百元一台，好一点的要七八百
元，像一些热门款，可以卖到一千多元，甚
至两三千元。

尽管价格高，仍有人愿意埋单，温州商
学院的大二学生程静静就是其中一位。她
告诉记者，她寝室4个人都入手了，她不买
感觉自己落伍了，另外，用这种相机拍出来
的照片自带复古滤镜，有特殊美感。

线下市场火热，线上交易也很热闹。
记者注意到，在电商平台上，搜索“CCD”
相机，有12家本地店铺和100多个个人卖
家在销售，价格从每台几百元到几千元不
等，明星同款售价普遍在千元以上。有店
铺一个月卖出15台，有相机被98人标为

“想要购买”。 □晚报记者 许雅晶 文/摄

浙江安防职业技术学院搭建就业框架

成立“塘河红”党建联盟
拓展“实习就业圈”

晚报讯 这几天，早上8时半，
浙江安防职业技术学院安全管理学
院2023届毕业生肖谷生准时来到
瓯海区精神文明建设指导中心实
习。

去年6月，肖谷生在学校推荐
下，来到了学校牵头成立的“塘河
红”党建联盟的成员单位——瓯海
区文明中心，开始为期一年的实习
工作。“实习单位和校内的两位实习
指导老师经常对我开展业务和理论
的指导培训，对我的就业能力提升
帮助很大。”肖谷生说。

2022年，该校安全管理学院联

合我市多家单位共同成立了“塘河
红”党建联盟，积极拓展“实习就业
圈”，建立共行实习指导、共创就业
岗位、共为就业需求三大机制，搭建
党建指导就业框架。

“除了与联盟单位共同指导学
生实习，我们还积极与联盟内的企
业单位对接，深化开展校企合作。”
浙江安防职业技术学院安全管理学
院党总支书记蔡永森说。

该校安全管理学院与40余家
企业达成了毕业生输送协议，引进
线上招聘会5场，有效拓宽就业渠
道，提高就业能力。 □郑葛军

温州理工学院为应届毕业生送上暖心开学礼

一份实习直通卡
晚报讯 日前，来自贵州的侗族

女孩杨国换，收到了温州理工学院
送上的“暖心开学礼”——一份在温
州的实习岗位。她表示，由于家乡
专业对口的工作相对较少，同时在
温州学习生活了近4年，对于温州
这座城市有了深深的眷恋，她决定
留温实习工作。

杨国换是温州理工学院经济与
管理学院的大四学生。作为一名学
生党员，她在去年学校组织的党员
专场招聘会中，有机会实地参观、了
解了万洋集团。她称万洋集团的业
务板块、培养方案、发展路径、薪资
福利等都十分吸引她。“在寻找实习

岗位的时候，我对于如何求职和如
何准备面试等方面并不了解。我的
辅导员谷芝杰老师非常耐心地对我
进行一对一的就业指导，不仅帮我
修改了求职简历，还模拟面试官，帮
我准备面试。”最终，她通过学校的

“红领人才直通车”，经过无领导小
组讨论和面试等环节后，成功获得
了万洋集团的实习直通卡。

该校经济与管理学院主动对接
产业、行业、企业需求，开通“红领人
才直通车”。据统计，该学院新学期
共有125人通过“红领人才直通车”
拿到实习直通卡留温实习。

□晚报记者 王特


